

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, SÁBADO 5 DE ENERO DE 1924

NUMERO 1266

Cómo Pensamos

Pueblos Reformistas

El primero de enero, un grupo numeroso de abanderados reformistas de San Ramón y Santa Ana, pusieron muy significativos telegramas al estimable Jefe de nuestro Partido, los cuales merecen algunas líneas en este comentario que editorializamos.

Los amables ramonenses saludaron al General así: "Este pueblo, más que nunca satisfecho, desea a su digno Jefe y a su abnegado Partido un nuevo año lleno de esperanzas justas para los destinos de nuestra causa que es la de la Patria, por la que siempre lucharemos y por el bien de ella."

Como se colige de esta salutación, los sinceros coopartidarios del General Volio, con entusiasmo creciente y estallantes de verdadera convicción partidaria, ofrecen de nuevo, para continuar la marcha de esta caravana de hombres iluminados que van tras de la solidificación de sus principios democráticos, su ayuda y su estímulo.

Por otro lado, los generosos vecinos de Escasú, escriben en su mensaje:

"Al dirigirle nuestro cordial saludo de Año Nuevo nos es grato reiterarle, en nombre de los ciudadanos que sufragaron por el Reformismo en este cantón, nuestro voto de confianza para resolver en la forma que su ilustrado criterio juzgue más patriótico y conveniente sobre la actuación en mayo próximo."

Aqué, sus amigos y simpatizadores demuestran de manera clara y palmaria qué confianza tienen en su abnegado Jefe y que le dan omnímodas para que él conduzca al Reformismo, a plena conciencia, por los caminos apoteósicos y altombrados de desinterés y patriotismo.

Nuestros correligionarios de San Ramón y Santa Ana, con alta y cabal comprensión de las hondas finalidades del Reformismo, en los umbrales de este Año Nuevo han sabido ser elocuentes y leales con mensajes de cariño y estima.

Incidente Chaves-Cabezas

Anteayer, como a las 4 de la tarde, tuvo lugar un desagradable incidente entre los apreciables caballeros don Nicanor Santos Chaves y el General don Fernando Cabezas. El motivo del incidente es el siguiente: durante la campaña electoral que acaba de pasar, el General Cabezas ejerció presión, dicen, en las dependencias de su cargo, destituyendo a varios empleados que en una u otra forma no simpatizaban con la causa echan-dista.

El señor Santos Chaves le reclamó al señor Cabezas su inconsecuencia para con sus empleados.

Después de cruzarse algunas frases alteradas, frente a la Casa Presidencial, se retiraron ambos señores a una calle solitaria de Guadalupe a resolver el asunto en el terreno del honor las ofensas inferidas. Pero gracias a la oportuna in-

tervención de todo el tren de empleados del General Cabezas, no se llevó a efecto el lance, que pudo haber traído fatales consecuencias.

Se pagará a todos los empleados

Hoy estuvimos conversando brevemente con un alto funcionario de Hacienda sobre diversos tópicos del día.

Entre otras cosas nos manifestó que no era cierto lo que se decía que con motivo de la interrupción de la vía al Atlántico se atrasaría este mes el pago de empleados y de las obligaciones de la deuda pública, por el motivo de que las aduanas de esa región no percibirían entrada alguna.

El Gobierno cuenta con fondos necesarios para satisfacer esas obliga-

Muere en Cartago doña Zoila Guardia de Volio

Ayer noche falleció inesperadamente en la ciudad de Cartago la distinguida dama doña Zoila de Volio, esposa del caballero don Arturo Volio Jiménez. El fallecimiento de esta muy estimable dama ha llenado de dolor a las sociedades josefina y cartaginesa, en las que la hoy llorada extinta era bastante querida y estimada.

Los funerales se efectuarán esta tarde en la ciudad de Cartago. De esta capital saldrá un tren especial con el objeto de conducir a las señoras o caballeros que deseen asistir a las honras fúnebres.

LA PRENSA por este medio envía su más sentido pésame al afligido esposo Licenciado don Arturo Volio, a sus inconsolables hijos que pierden para siempre la madrecita adorable, y a la demás familia doliente sumida en hondo y legítimo dolor.

Segunda reunión de la Municipalidad capitolina

La segunda reunión de la Municipalidad de San José, se celebrará el miércoles próximo.

En dicha reunión se plantearán los principales problemas locales, y se tratará de la reorganización de la planta de empleados, pues los señores municipales desean que el servicio municipal esté a la altura, como el caso lo requiere.

Entre los problemas que se plantearán está el del agua, el de higienización completa de la ciudad y algunos otros de vital importancia.

Respecto a la reorganización de empleados, sabemos que ésta se hará conforme el caso lo requiera.

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce servilidad, ni malestar en la cabeza. Téngase en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina." La firma de E. W. GROVE en cada cajita.

Nota del Ministerio de Hacienda

Con motivo de la interrupción del tráfico ferroviario con Limón, la Secretaría de Hacienda envió la siguiente nota: San José, 4 de enero de 1924.

Sr. Administrador de Aduana.—Limón.

Esta Secretaría ha resuelto no cobrar bodega a partir del día 22 de diciembre próximo pasado, hasta ocho días después de restablecido el tráfico ferroviario directo con esta capital, sobre las mercaderías destinadas al interior de la República que hayan permanecido en la Aduana de ese puerto.

Sírvase Ud. por lo tanto, proceder de conformidad.

De Ud., atto. y s. s.,

TOMÁS SOLEY GÜELL

Busque el número de mañana

J. P. ARANGO & CO. ACABAN DE RECIBIR

Papel de periódico, 28 x 42 Rl 500
Papel Poster de colores
Cartulina satinada en colores. Cartón
Surtido completo de sobres, Tinta Carter en diferentes embases. Gomeras. Papel Carbón
Cintas para Máquina de Escribir
los precios más bajos de plaza

ciones, las que se cumplirán fielmente, como se ha hecho durante todos estos meses atrás. Así pues, los empleados pú-

Colaboradores de LA PRENSA

La suspensión del P. Vilches

"Maltratamos a los conejillos, y démonos a la comida y a la bebida con los borrachos."—MAT. XXIV. 49

Por lo que venimos viendo, tenemos un proceso sumarisimo, de un molde especial; sin el testimonio auténtico de la hoja pecadora, sin testigos idóneos por hábiles para reconstruir el discurso; y sin la defensa del acusado, quien debiera conocer la calidad de los testigos,—caso de haberlos,—que en asuntos y momentos políticos como éstos, son muy sospechosos de gratuitos, de apasionados, de traídos ad hoc de las filas contrarias a las cuales pertenece el personal de la Curia, precisamente.

Aun concediendo que todo está muy bien tramitado, vemos aplicar al supuesto delincuente un artículo del Sínodo que en 13 años de escrito nunca tuvo aplicación, ni en casos múltiples que se han presentado verdaderamente escandalosos y aun subversivos, de clérigos contra autoridades eclesiásticas de la más alta jerarquía. Contando el P. Vilchez con las atenuantes del mal ejemplo de los Prelados que "descendiendo" rompieron su propia regla de conducta trazada en la Pastoral colectiva; de las frases injuriosas contra el Partido Reformista y su candidato, lanzadas en reportajes, conversaciones y circulares de los Superiores eclesiásticos; y la misma pasión política que más que palabras de enérgica protesta en sufradas peroratas, puede impulsar actos impremeditados aun a los más ecuanímenes ciudadanos.

Pero concedamos también,—por un momento,—que ese artículo Sinodal, que de hoy en adelante llamaremos Artículo Vilchez, porque fué hecho para él, está en vigor y fué bien aplicado. Sin embargo, nos tomamos la libertad evangélica de preguntar al amigo Vicario con San Lucas (XX-2) "¿Dínos con qué autoridad hiciste eso? ¿Quién te dió esa potestad?" Porque en el Inciso 2º del canon 2.220 de la novísima y fresquita codificación del Derecho Canónico dice así: "*Vicarius Fœnalis sine mandato speciali non habet potestatem infligendi pœnas*" Lo que fielmente traducido para el amigo Vicario y los lectores, suena así: "El Vicario General no tiene el derecho de infligir penas, sin un mandato especial"; mandato que no se lee en la nota que recibió el P. Vilchez, publicada anteayer: luego... que los entendidos califiquen el procedimiento.

Hemos procedido por benévola concesión en favor de la autoridad; concédasenos ahora una anticipación. Sabemos muy bien que el amigo Vicario, parando las orejas, nos va a salir con que él es un alter ego [otro yo] del Arzobispo; que es como decirnos que está autorizado hasta para ponerse el palio. Pero eso entendido así es peligroso hasta para la propiedad particular, para los intereses privados del Jefe: otro yo se dicen también los que se intercambian mercadería averiada (con ese alter ego sin límites ni restricciones peligran hasta los tiambres de la despensa del jefe y hasta su cocinera peligran. Todo tiene su hasta aquí.

Y si es que ese "mandato especial" de que habla el canon citado fué recibido, ha debido el ejecutor de la orden hacerlo constar así; para probar que no ignora la ley, para evitar suspicacias de arrogancia y pedantería, para cerrar la puerta a la objeción que ahora se le hace; y más que todo para no verse precisado a acudir a su alter ego a que le subsane a última hora, sub sigillo, un disparate que anula esta sentencia por falta de autoridad; y que siendo la cebadera después de la yegua muerta, no haría más que confirmar la iniquidad.

¿Cómo nos probará que recibió ese "mandato especial", o que a estas horas no va a pedirlo con fecha atrasada para defenderse?

SACRISTAN

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

Cruceros británicos que darán vuelta al rededor del mundo

Se trata de reforzar toda la organización del Ku Klux Klan

ATLANTA.—El Jefe Supremo del Ku Klux Klan ha convocado a los afiliados a un Congreso que deberá celebrarse en febrero próximo para considerar los métodos convenientes para eliminar todo lo malo que existe en la presente organización, o liquidar la sociedad si no puede llevarse a cabo esa reforma.

La Revolución mejicana

VERACRUZ.—Según informes de fuente revolucionaria, los rebeldes han iniciado un movimiento evolutivo con el fin de aislar completamente el Gobierno de Obregón en Ciudad de México y cortar toda comunicación con el exterior. Los mismos informes dicen que las fuerzas de Obregón se mantienen exclusivamente a la defensiva y que carecen de suficiente tropa para tomar la contra-ofensiva.

Actividades de Mussolini

ROMA.—Mussolini trabaja de día y de noche en la obra de socorro y hace averiguaciones acerca de las responsabilidades del desastre, o si la causa ha sido un movimiento sísmico en la montaña.

Nueva estación radio-telegráfica

LEGHORN.—El Ministro de la Guerra, Thaon di Revel, inauguró con un mensaje que envió a los Estados Unidos, la nueva estación radio telegráfica de este lugar. Será posible comunicarse con Sud América si los sudamericanos hacen preparativos para la recepción. El Cardenal Maffi bendijo la nueva estación.

El tráfico interrumpido

PARIS.—Debido a los desbordamientos del Sena, causados por los fuertes temporales, el tráfico ferroviario ha sido interrumpido en algunas regiones. En una de las crecientes del río, el agua se precipitó en las dependencias de los Archivos de la Oficina de Negocios Extranjeros, ocasionando daños de alguna consideración.

El Secretario Weeks no someterá al Congreso los planes de Mc Intyre para facilitar el transporte de pasajeros entre Puerto Rico y Estados Unidos

WASHINGTON.—Las recomendaciones hechas por el Mayor General Mc Intyre al Secretario Weeks, para el establecimiento de un adecuado servicio de buques de pasajeros, particularmente para emigrantes (storage passengers) entre Estados Unidos y Puerto Rico, no serán sometidas al Congreso por el Secretario de Guerra. Mc Intyre sugirió el establecimiento de un servicio adicional de vapores a Puerto Rico el cual resolvería parcialmente el grave problema económico que existe en la isla, debido al exceso de población, Weeks man-

festó hoy que si existe necesidad de medios de transporte adicionales, tendrá que ser satisfecha por las compañías privadas, puesto que es la política del Departamento de Guerra mantener el gobierno alejado de los negocios privados.

Problema del Ruhr

PARIS.—Los funcionarios del gobierno informan que las tropas que ocupan el Ruhr se están reconcentrando en los contornos de las ciudades, con el objeto de hacer menos irritante para los alemanes la ocupación; pero que no se ha dispuesto la evacuación.

Un escuadrón de cruceros de guerra británicos dará la vuelta al mundo

PLYMOUTH.—Un es-

cuadrón de servicio especial mandado por el Contra-Almirante Sir Frederick Field, zarpará en un viaje alrededor del mundo que durará 307 días, los buques de guerra visitarán la India, los dominios Británicos, Estados Unidos y América del Sur. El escuadrón consiste de los cruceros acorazados Hood y Repulse, y los cruceros ligeros Delho, Dauntless, Dragon y Danae. Pasarán las Navidades en Capetown, y de allí seguirán hacia India, Singapur, Australia, Honolulu, Esquimalt y Vancouver; luego a San Francisco para asistir a las fiestas del Cuatro de Julio; después los cruceros acorazados pasarán por el Canal de Panamá, y los cruceros ligeros irán a Callao.

Suscríbese a LA PRENSA

Una goleta contrabandista inglesa capturada por aduaneros americanos

NEW YORK.—La goleta británica "Tomako", que se dedicaba al tráfico de licores de contrabando, fue capturada hoy a seis millas de la costa de New Jersey, después de una persecución durante la cual los guardacostas de Aduana fueron compelidos a utilizar sus cañones para hacer detener al buque furtivo. Los aduaneros confiscaron doscientas cajas de licor, las únicas que quedaban de un cargamento de 4200 cajas procedentes de las Islas Bahamas. William Mc Coy, a quien se supone jefe de una extensa organización contrabandista, fue arrestado a bordo del "Tomako".

De la vía al Atlántico

El mal tiempo continúa en la región Atlántica. Pero a pesar de eso la Compañía ha puesto todo su empeño para arreglar lo más pronto posible los desperfectos habidos en la vía férrea.

Actualmente se ocupan en los trabajos de arreglo, mil doscientos peones quienes ganan dos dólares diarios.

A esos peones se les asiste bien y se les da buen trato.

Para muchos que en estos momentos se encuentran sin trabajo, ese jornal es muy beneficioso.

Como nosotros anunciamos anteriormente, el comercio de Limón pide víveres a Panamá. Ayer mismo un barco llegó a aquel puerto cargado de comestibles, tales como granos, verduras, etc.

El Gobierno, en vista de la carestía reinante en Limón, acordó no cobrar derechos de importación por esos víveres.

Con el desbordamiento del río Reventazón hubo desgracias personales que lamentar. En una de las fincas cercanas al río pereció toda una familia de jamaicanos, compuesta por Williams Stephenson, su esposa, tres hijos y una sobrina.

Las aguas torrentosas arrastraron a toda la familia, no pudiendo salvarse uno solo.

Los daños causados por esos desbordamientos de los ríos son considerables.

Los plantíos de bananos, cacao y demás, fueron arrasados, y las inundaciones han perjudicado a muchas familias de trabajadores.

Con motivo de que hasta ahora se comienza a recibir noticias de los desastres, muchos dueños de fincas que se encuentran en esta capital, se preparan para hacer viaje a sus propiedades.

Ayer, por ejemplo, salieron rumbo a la línea unos ocho finqueros. El viaje lo están haciendo a caballo, lo cual resulta muy penoso.

Es imposible todavía calcular el monto de las pérdidas.

Frases honrosas para Costa Rica

"El Mundo" de La Habana en su edición del 3 de Diciembre, dice en su sección editorial.

Es necesario que el Congreso atienda cuidadosa y urgentemente las necesidades de la Instrucción primaria en nuestro país. Las cifras y los detalles que vienen publicándose desde que nuestro ex-compañero doctor González Manet, ocupa la Secretaría de Instrucción Pública, en relación con el volumen espantoso de niños de edad escolar que no reciben enseñanza, por falta de aulas y de maestros; las cantidades misérrimas consignadas en el Presupuesto vigente—y por lo visto, también en los anteproyectos formulados para el presu-

De la Cooperativa Obrera

Se pagó una letra, por materiales, por valor de... \$3478.19, estando en poder de la Cooperativa los materiales consiguientes.

Todos los sábados se sorteará una casa, en la Tesorería. Quien no tenga pagado el recibo del sorteo que se efectue, no se le tomará en cuenta para el mismo.

El viernes once del corriente mes, a las siete de la noche, se efectuará una asamblea general, para dar cuenta de las construcciones y del balance general.

También se dará lectura en la misma asamblea, a las reformas introducidas en los Estatutos de la Cooperativa.

Se advierte a los socios que adeuden más de cuatro cuotas, que perderán sus derechos, según el artículo 21 de los Estatutos.

Se encarece la asistencia de los interesados a la asamblea, la cual se verificará en la Casa del Pueblo, antes Teatro Actualidades.

puesto ventidero, en los que ninguna novedad se establece, salvo el aumento de algunas partidas que favorecen más bien la Instrucción superior—colocan a nuestro país en esta materia, a mucho más bajo nivel que la mayor parte de nuestras repúblicas hermanas de Centro y Suramérica: México, Costa Rica y la Argentina, principalmente, han dado un avance importantísimo en los últimos tiempos, comprendiendo, acaso, que solo preparando y educando convenientemente a los ciudadanos del porvenir, podrá triunfar la patria en los grandes empeños de la civilización y del progreso dentro del concierto de los demás pueblos.

LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

DIRECTOR:

Carlos Jinesta

REDACTORES:

Rogelio Gólcher - Rubén Hernández P.

Agente General

Lesmes Sáurez

Aunque haya pasado ya la mayor intensidad de la agitación política de esta contienda, LA PRENSA continuará suministrando a sus píos lectores la palpación de las resonancias partidistas.

Como siempre, este diario, vocero de la verdad, con marcado cariño a la Causa de las reivindicaciones nacionales, seguirá agitando a los vientos del país la bandera de la Justicia, que tarde o temprano flameará orgullosa en los picachos de la Patria.

Aquí, desde luego, de continuo, se exteriorizará el razonamiento catapultaente, el concepto doctrinario del Evangelio de la Reforma. Item más. Este periódico dará asimismo toda nota informativa, nerviosa, con la brevedad que reclama el periodismo moderno y el comentario fugaz de suma actualidad.

Nuestro deseo es que LA PRENSA sea el periódico de la tarde de más interés y utilidad, no sólo por su buena información sino, por sus artículos de miga.

Suscríbese a LA PRENSA

Anuncie su negocio en LA PRENSA

DE LA VIDA TEATRAL

Una Canzonetista mas

Ha llegado a nuestra capital para deleitar al público, una canzonetista más. Ella es Amparo Guillot, la mujer que por es donaire, su gracia especial y su privilegiada voz ha obtenido verdaderos triunfos en todos los teatros donde ha trabajado.

Y conste que estos triunfos no son de perlodismo, como lo suelen hacer muchas veces pagando a los cronistas. No: ella, esa mujer que tiene sentimientos nobles nacidos de lo más profundo de su alma, quizás incubados allá en una mansión rodeada de virtud y de nobleza, no es para brillar superficialmente como una Otero improvisada y llena de aparentes irradiaciones de belleza exterior, sino como una Diosa consagrada en los altares más esplendorosos que se levantan rodeados de las aureolas del divino y verdadero arte que sienta una mujer en toda su majestuosa juventud.

Ella nos recuerda aquellas sacerdotisas griegas, sacrificadas por el arte y no por la voluptuosidad de la forma carnosa; ella es una poética exhibición de su belleza y de su argentada voz, y no de las vulgaridades que el modernismo ha creado en su corrompido afán de exteriorizar todo aquello que comprende la lasiva y el descaro.

Pudimos hablar con Carmen en su cuarto del Hotel. La encontramos sentada en una primorosa butaca; sonriente y satisfecha porque hizo exhibir el pudor de todo su conjunto, encarnado en una eterna sonrisa de virgen de Stambul.

Nos contó de sus innumerables triunfos por todos los países de la América, que ella ha recorrido. De esos triunfos, ¿para qué hablar? Basta con tenerla a ella entre nosotros, y que sea su representante el Capitán español, señor Fernández.

Su recorrido ha sido una senda de flores, y su triunfo un arco iris que corona su alba frente, como relampagueos de esperanza en su senda de ensueños.

Carmen Guillot sabe de todas las alegrías, de todas las ternuras y de todos los halagos, pero también lleva un corazón tierno y puro, como el de las niñas caudorosas, que las hace sentir todo lo que es de hermoso y de divino.

Por eso la encontramos tan bella y gentil, haciendo alarde de sus dones en un gesto no fingido, en una palabra amable, en un mirar elocuente y en una sonrisa sin malignidad.

Esta noche debuta. Y por ello hablamos de su primera presentación ante el público capitalino. Cualquiera cosa. Lo de costumbre en todos los países a donde se trata una artista. Trae enormes libros repletos de recortes pero nosotros que ya la conocimos no tenemos nada que ver con ellos: eso se queda para los cronistas de teatros deseosos de llevar mayores ganancias a dos colicoos de su mejor agrado.

Hablando con ella, se profundiza uno en lo más recóndito de su alma soñadora, que se refleja a través de sus pupilas, para compenetrarse de sus más hondos anhelos de un arte bien comprendido, que va dando a conocer a los públicos caprichosos, con sus cantos y sus danzas clásicas, que son la verdadera comprensión de escenas históricas en las que se reflejan la tragedia, el amor, la alegría o el llanto, todo lo que es de hermoso y sublime, de espanto y de muerte. Y es cuando se estremece toda su carne blanca, y hondula su frágil cuerpo en un ritmo cadencioso, o en un lapsus de nervios, o en un espasmo de lujuria o en un dulce estiramiento de virgen casta, como aquellas albas vírgenes destinadas a la caricia horripilante del fuego como ofrenda de los sacerdotes que no amaban la vida en sus bellezas profanas.

Amparito Guillot, es arte y belleza.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale

LA PRENSA

Diario de la vida nacional
Precio: \$ 2.00 al mes

Dirección y Talleres de
LA PRENSA: 7ª Avenida Es
te N° 344.

Carta del Ministro de Hacienda

Señor Director de «La Prensa»

Presente.

Estimado señor:

En el periódico de su acertada dirección se me interpela respecto al "GRAVE ESCÁNDALO DE LOS SELLOS DE CORREOS".—Mas por cortesía que por necesidad respondo a esa interpelación, ya que "La Noticia" da esta tarde una versión justa, clara y completa del asunto.

Nada podría añadir a lo dicho por el entendido filatelista, redactor de esa versión, que pudiese completar lo que no tiene deficiencias ni aclarar lo que no sufre oscurecimientos. Por eso digo que sólo por cortesía, merecida, hacia un periódico como "LA PRENSA" que aun en los ataques que ha creído deber hacerme, en alguna ocasión, ha sabido conservar el respeto propio y no lastimar el ajeno, es que contesto una interpelación contestada de ante mano en forma que no es posible superar.

No sé a quien atribuirle el artículo en cuestión, pero sí sé decirle que suscribiría cada una de sus palabras en la convicción de que traducen la realidad de los hechos y mi manera de pensar sobre ellos mucho mejor de lo que yo pudiera hacerlo.

No hay, en todo este asunto, el menor perjuicio para los intereses fiscales, ni merece la menor censura la Secretaría de Hacienda. Esto último lo afirmo con tanto mayor placer, cuanto que no constituye ninguna defensa de mi actuación como funcionario, desde el momento en que la impresión y circulación de las discutidas estampillas de correo, fueron hechas en tiempos en que ni siquiera soñaba en la posibilidad de ser llamado a desempeñar funciones superiores a mis capacidades y merecimientos.

Durante el Gobierno del señor Licenciado Aguilar Barquero se me confió la Dirección General de Correos y pude comprobar la necesidad de cambiar la serie de estampillas, vigente desde hacía muchos años, para evitar pérdidas al Tesoro por el uso de sellos lavados, tanto más frecuente cuanto mayor es el tiempo en que determinada especie ha circulado.

Faltaban, además, algunos valores de la Serie Oficial y se me indicó la conveniencia de sustituirlos contrasellando estampillas de otros valores, cuya existencia era exagerada. No seguí la indicación porque como viejo filatelista me repugnan esos contrasellos y porque esperaba que pronto se llenaría la necesidad de cambiar ambas series: la Fiscal y la Oficial.

Antes de que esto pudiera hacerse se agotaron otros valores oficiales y la necesidad de reemplazarlos se hizo

Muere doña Teresa Rivera de Ortiz

Ayer falleció en esta capital la muy apreciable señora doña Teresa Rivera de Ortiz, esposa del caballero don Vicente Ortiz. Esta mañana, a las diez, de la Iglesia de la Dolorosa salió el cortejo fúnebre rumbo al Cementerio General, con grande acompañamiento. Muchas ofrendas florales fueron enviadas como testimonio de recuerdo y cariño a la estimable extinta.

Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a don Vicente Ortiz, y a sus hijos José y Carmen Ortiz, Hortensia, Socorro, Rafael, Domlago, Margarita, Francisco y Luisa Ortiz, hoy sumidos en profundo dolor.

EN TIERRAS EXTRANJERAS

LOS AVIONES DE DAUMONT

Especial para LA PRENSA

Quién sabe si ahora que tenemos en Costa Rica esos enormes bulliciosos pájaros que cruzan raudos nuestros cielos siempre serenos y callados, esos avechuchos metálicos que se antojó el hombre llamar aviones, aeroplanos o dirigibles, quien sabe, decíamos, si los que los miran por los aires saben que un hombre llamado Santos Daumont fue el primero en ofrecer alas, inmensas y potentes alas a los hombres, a la posteridad humana.

Santos Daumont parece haber reflejado el pensamiento maravilloso de Julio Verne y haber estirpado con su mente llena de infinitas proezas, la idea de que las alas de sus hombres no las consumiría el calor del sol, como las de Icaro; su visión fue mayor y quiso que los pulgarcillos de la tierra fuéramos al sol, a la luna, a todas aquellas regiones donde es fama que la vida canta, vibra y se siente; aquellas regiones amables donde el amor es flor eterna de ambrosía y el paisaje suave cuna de los ojos y el pensamiento; Daumont, antes que científico, es poeta, antes que intrépido, soñador como Colón y como Napoleón.

Daumont, por los años de 1897 a 1900, se proclamó rey del mundo, porque venció el espacio; hoy todavía y siempre sonará su nombre en cada pueblo y en cada uno de sus globos que dieron principio de fuerza al desarrollo de la navegación aérea, que es una vital preocupación del momento actual. Y llegó a tener la felicidad de que su "Demoiselle" precediera al biplano de los Wright volando sobre Bagatelle.

Francia y el Brasil han querido que el hombre de tan tremendo heroísmo, contemple su posteridad, su eterno futuro y han procurado que los pueblos levanten ante sus ojos la clásica estatua, el monumento exótico y profundamente elocuente en su lenguaje mudo, en París y Río de Janeiro.

Tan hermoso es oírle hablar cuando dice:

"Los aviones sin motor es una nueva faz de la conquista del aire. No serán estos aparatos tan simples una finalidad de la aviación. Sirven, sin embargo, para estudiar más constante y profundamente las leyes de la sustentación. Volar sin motor es sólo mantenerse en el aire, pero no es avanzar, ni mucho menos elegir un sitio de descanso. Los vuelos sin motor son siempre circulares y se hacen aprovechando el rebote de las corrientes de aire sobre las colinas. Luego el vuelo del aire prolonga, estabiliza al aparato en el aire hasta que recoge una nueva impulsión de la corriente de aire constreñida por el accidente natural de la tierra al cambiar de plano. Sin embargo, esta nueva aplicación de "lo más pesado que el aire" abre desde mi punto de vista un hermoso porvenir a la navegación económica del aire". . .

¿Cómo es entonces, que tengamos duda en la seguridad del avión para utilizarlo en todo? Con esta confesión sincera de Daumont, el hombre que fabricó para los hombres unas alas y unos sueños legendarios, ha venido a ser el mejor exponente de la civilización, porque al hablar él con esa convicción y esa fe en un porvenir, habla con todo lo que tiene de grande en su corazón; esa manera optimista de mirar la vida, ha hecho de los hombres de ciencia unos héroes inmortales; ahí están el Conde Zeppelin, Marconi, Herciano, Kock, Pasteur, y cuántos más que, como esas grandes mil figuras que viven una vida perenne, son mártires de la impericia humana.

Los aviones son una nota fugaz hoy en el cielo de los mundos y mañana serán una acción en el cerebro de los hombres; esos aviones misteriosos que saben de las peripecias de los vientos y de la ineluctancia bruta de los aires de todas las regiones, gloria son de un linaje de hombres sabios y profundos entre los que surge gallardamente Santos Daumont.

RUBÉN HERNANDEZ P.

Libros en Venta

Tomos lujosamente empastados a \$ 5.00 cada uno

E. GOMEZ CARRILLO

EL ALMA JAPONESA

EL ENCANTO DE BROS. AIRES

LA SONRISA DE LA ESFINGE

SENSACIONES DE ARTE

PÁGINAS ESCOGIDAS

FLORES DE PENITENCIA

CUNTOS ESCOGIDOS

VANIDAD DE VANIDADES

SAFO FRINE Y OTRAS SEDUCTORAS

LITERATURA EXTRANJERA

CULTOS PROFANOS

GRECIA

JUAN MARAGALL

ARTÍCULOS, 5 TOMOS

ELOGIOS

PLUTARCO

VIDAS PARALELAS, 5 TOMOS.

M. CERVANTES S.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 TOMOS ILUSTRADOS.

Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ventas al contado.

La Costa Rica Motor Company

Esta empresa, que a diario se preocupa por dar un magnífico servicio de camiones para comodidad del público, y que cuenta con un escogido tren de empleados, todos peritos en el manejo de los carros, no ha escatimado gasto alguno en estos días, para aumentar el número de carreras a Cartago y así suplir la falta de los trenes.

Este esfuerzo de la empresa de camiones, lo cual demanda un gasto crecido, es únicamente para bien del público, el cual, debido a ello no ha sufrido perjuicio alguno con la falta de trenes.

El público, de esta vez, ha reconocido con más convicción, lo importante y necesario de ese servicio, también dispuesto por los señores Lutz y Revilla, en su lo cansable esfuerzo por el bien general.

Pero dejando esto aparte, también debemos decir que la Costa Rica Motor Co., se preocupa por traer al país los mejores y más cómodos automóviles, como lo es el Chevrolet Especial, modelo

más urgente. A esto, probablemente, se debieron los contrasellos de la Serie Oficial.

Con errores o sin errores esa serie carece de valor fiscal, ya que sólo se usa para franquear la correspondencia oficial, es decir, libre de porte.

Respecto a la "Serie Centenario", sabido es que sólo lo circuló el 15 de setiembre, que fué hecha a solicitud de la Sociedad Filatélica y por su cuenta y riesgo y, en fin, que ninguna gravamen podría sufrir el Fisco por tal emisión. Con errores o sin errores, para el Erario tienen igual valor; esto es: ninguno.

Fueron, después contraselladas las estampillas de la serie corriente con un saquito de café o con la inscripción: "Compre Ud. café de Costa Rica". Ni aquel contrasello ni esta inscripción varían el valor de la especie fiscal. Lo mismo valía cada estampilla antes que después del contrasello. No podía haber, por consiguiente, beneficio ni pérdida para el Estado. Si acaso habría una mayor utilidad por las cantidades que de ellas compraran los coleccionistas. Pero no fué esto lo que se buscó con estos contrasellos, sino una propaganda para nuestro principal artículo de exportación.

Esa misma propaganda de un modo más general, se ha tenido en mira al ordear la moderna serie. Dos de sus valores contienen los sujetos aconsejados en "La Convención de Madrid" y los restantes tienden a dar a conocer el país y sus productos. Así figura el mapa de Costa Rica, el edificio de Correos, el Monumento Nacional, nuestros dos principales artículos de exportación: Café y Bananos y el autor de la música Himno Nacional. Falta, para completar la serie una estampilla de tamaño reducido propia para franquear las tarjetas de visita, cuyo sujeto lo constituye un retrato de uno de nuestros gobernadores; El Marqués de Talamanca. Esta estampilla, que nos recuerda la época colonial, será puesta en circulación en cuanto se reciba.

Otra serie, conmemorativa ésta fue puesta en circulación durante el segundo semestre del año que acaba de terminar. Fué ordenada por el Congreso, como uno de los justos homenajes rendidos al prócer don Jesús Jiménez. La premura del tiempo no permitió que fuese grabada en el exterior y fue necesario utilizar los escasos y deficientes elementos de la Imprenta Nacional.

Se tuvo especial cuidado para evitar los errores en el grabado y los acaparamientos en la venta. Esto último para impedir que el afán filatélico las recogiese sin dejarlas circular como valor postal, cosa fácil tratándose de una emisión reducida.

Y vamos a la más fuerte de las inculpaciones; a la venta en pública subasta de todas esas diversas series para dar lugar a la circulación de la definitiva y actualmente en uso.

Habrá Ud. leído, señor Director, que esa medida inflige al Estado una pérdida de centenares de miles de colones. He de suponer que tal afirmación ha sido hecha de buena fe porque suponiéndolo así sólo podríamos deplorar el craso del error que encierra. Como que equivale a creer que cuando el Estado o el Banco Interamericano incluyeran billetes cuyo valor facial alcanza a un millón de colones ha perdido un millón de colones.

Al Erario las estampillas sólo le cuestan su valor de factura. Este es el mismo para las estampillas que vende a un céntimo como para la que vende a un colón. De modo que cuando el Gobierno demonetiza o quita su valor de franqueo a una existencia de estampillas, únicamente pierde el pequeño valor material del papel y del grabado.

Para recuperar ese pequeño valor, (casi siempre se recupera con creces) se acostumbra, en estos casos la venta, a los filatelistas, de esas especies que ya han perdido su valor postal.

Eso y no otra cosa es lo que se ha hecho y se está haciendo. El Banco de Costa Rica tiene en su poder toda esa existencia de estampillas, ya sin valor postal. Las tiene cargadas en cuenta por su valor facial. Para abonarle en cuenta ese valor, se le tienen que recibir por inventario, sin que falte ninguna. Ese mismo inventario servirá para la venta y será previamente publicado en el Órgano Oficial siguiendo la política de divulgación, de cuanto se refiere a intereses del Fisco, grandes o pequeños, que el Gobierno se ha esforzado en mantener. La venta se hará en subasta pública y por lotes, a fin de que estén por su corta base al alcance del mayor número de interesados y que el remate resulte más beneficioso para el Erario.

Tiene Ud., señor Director, toda la explicación que para corresponder a la cortés actitud de su periódico me he creído en el deber de exponer, a pesar de suponer que han de ser muy pocos los lectores de la prensa diaria que hayan podido tomar en serio los aspavientos hechos alrededor de este asunto.

Con muestras de mi consideración me suscribo su atento y seguro servidor,

TOMÁS SOLEY GÜELL

tipo Sport. Es un carro reques radiador, y marcos del formado color gris, inmune parabrisa son niquelados. Contiene muchas innovaciones y sobre todo que se ajusta a precios sumamente módicos.

NIÑOS PRODIGIOS

La ciencia y la literatura latín, francés y alemán. A como la música han tenido también niños prodigiosos. Lord Byron componía poemas a los diez años. Francisco Bacon a la misma edad, gozaba reputación por sus conocimientos filosóficos. A los nueve años, Dante escribía sonetos. Mirabeau, publicó su primer libro a los diez años. Pascal redactó a los quince su tratado sobre la sección de los conos. Y no olvidemos en esta rápida ojeada, a Pico de la Mirándola, el hombre que lo sabía todo. Cuando aun era un muchacho, se dedicó al estudio entusiasta de todas las ciencias. Filósofo, poeta, lingüista, matemático jurista y teólogo. Pico de la Mirándola murió a los 31 años, después de haber sido considerado a los diez años el primer orador de su época. Pero si éstos son los que han triunfado, cuantos no fueron víctimas de su propia precocidad!.. Jean Barzard, por ejemplo, nacido en los alrededores de Nuremberg en 1721. A los tres años escribía. A los cuatro, hablaba

los siete años sabía el griego y el hebreo. A los nueve compuso un diccionario griego. Tres años después trajo un manuscrito hebreo del siglo XII, "El Itenerario de Benjamín de Tutela", que ha quedado como un documento precioso. A los quince años era miembro de la Academia de Prusia. A los diez y siete proponía a la Academia de Ciencias de París una brújula nueva y presentaba tres memorias de astronomía. Después se lanzó al estudio de los jeroglíficos. Tradujo inscripciones de medallas indias, griegas y romanas. Y murió a los diez y ocho años. El más curioso de estos fenómenos es Henry de Helnecken, nacido en Lubeck, el seis de febrero de 1721. A la edad de un año sabía de memoria la Biblia. A los dos años estudiaba la historia, la geografía, el latín y la astronomía. Y a los cuatro años vio venir la muerte con valor, discutiendo el problema de la inmortalidad del alma.

LA PRENSA

Diario de Información y de Cultura

EDITADO POR LA SOCIEDAD EDITORA GERMINAL

Circuladores de la Capital

- CARMEN—Nicolás Sánchez
- MERCED—Francisco Moya
- HOSPITAL—Nicolás Bonilla
- CATEDRAL—Macedonio Benavides
- S. Fco. MATA REDONDA—José Soto

Agentes en toda la República

- ALAJUELA—Belisario Gonzalez
- HEREDIA—José Gil Castellón
- CARTAGO—David Elizondo
- LIMON—V. M. Salazar
- PUNTARENAS—Ulpiano Fonseca
- SANTA ANA—Juan Méndez Ch.
- GUADALUPE—Jesús Retana Ballester
- PURISCAL—Fausto Salazar
- ESCASU—José Luis Roldán
- CINCO ESQUINAS—Heleodoro Vargas
- TIBAS—Gregorio Rodríguez
- TARRAZU—Ismael Blanco
- ATENAS—Santiago Arias
- RIO SEGUNDO—Yanuario Bastos
- PALMARES—Jesús Vargas
- GRECIA—José Lizano
- NARANJO—Eliseo Rodríguez
- SAN RAMON—David Rodríguez
- JUAN VINAS—Alfredo Portugal
- PARAISO—Alfredo Chaverri
- TUKRIALBA—Luis Chavarría
- SANTA BARBARA—Celso Soto
- SANTO DOMINGO—Clodomiro León
- S. JOAQUIN DE FLORES—Abel Viquez
- LAGUNILLA—José Marín
- GUAPILES—Pedro Calderón
- MATINA—Miguel A. Bustamante
- TALAMANCA—Carlos Quirós
- LIBERIA—Eliás Obando
- SANTA CRUZ—Manuel J. Torres
- LA SIERRA, ABANGARES—Félix Jara

Seguiremos publicando los nombres de los activos agentes de los otros pueblos de la República.

Depósito y aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirle Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

El domingo habrá Fiestas Cívicas

Algunos periódicos han estado informando de que el domingo próximo no hay fiestas cívicas.

Pero nosotros podemos informar ahora de que sí las hay.

Efectivamente, algunos dueños de tablados llegaron a un acuerdo conveniente con la Comisión de Fiestas, hoy, para que se puedan celebrar el domingo próximo.

Al efecto, se acordó que los dueños de tablados, que no los han destruido, paguen una cuota de veinte o veinticinco colones y se hagan cargo de construir las barreras que ya han sido botadas.

Habrán corrida de toros, mascaradas, Comparsa de

Alacrán, retreta, juegos de pólvora y aviación.

Ese domingo de festejos será dedicado en honor de los aviadores que han venido a esta capital a hacer el servicio de correspondencia y pasajeros entre San José y Limón.

Para esos espectáculos se contratará la filarmónica de Guadalupe, la que vendrá a amenizar los festejos.

Así, pues, tendremos otro domingo de jolgorios.

Habrán también Carnaval y bailes populares de más caras en distintos lugares de la ciudad, tomando parte en ellos los individuos que se presentan a las mascaradas. Todo esto fue acordado hoy por los dueños de tablados.

NUMEROS Favorecidos

con los OBSEQUIO de

La India

12264 -- Doscientos colones

4714 - Un cinematógrafo

17998 - Un juego de cocina

9134 - Una muñeca

San José, diciembre 25 de 1923.

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Amparo Guillot

En nuestras oficinas

Hemos tenido el gusto de saludar en nuestras oficinas al activo representante teatral, señor Fernández. Gratas impresiones nos reserva el arte. Amparito Guillot vino precedida de una fama universal. El Capitán Fernández es su representante y basta. El cinco de Enero hará su representación en el Teatro América esta artista fabulosa, esta triple mimada de los públicos del habla castellana, que lleva en su germen el gusto gitano, el entusiasmo de todo lo que es arte español.

Son muchas las influencias periodísticas que nos llegan de Sud América acerca de los triunfos de esta reina del couplet y de la tonadilla, para que el público de Costa Rica no dude de su éxito.

Amparito Guillot es la reina del couplet, y basta sea representada por un ídola del arte el señor Fernández para que el público josefino acuda en el día de su presentación, a saludarla con sus aplausos.

Amparo Guillot es una garantía efectiva para todo empresario teatral, y no necesita reclamos ni reproducciones de otros países. Basta su solo nombre para garantizar un éxito completo.

Jabón LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA
Y LA MARINA

FOR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



LOS GNOMOS

de Fermín Bernada
Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Asco comorado y magnífico servicio
Avenida Central

Acaba de recibir

Pólvora Elaborada Gran surtido

Luces de Bengala - Triquitraques
Cohetes extranjeros y del país, etc., etc.

En el Almacén Tomás Fernández

Apartado 614

Teléfono 198

A los lectores de LA PRENSA

Obsequio a nuestros suscriptores

Los suscriptores de "LA PRENSA", tendrán derecho a que se publique en este periódico, gratuitamente, la noticia del cambio de su domicilio, tanto para el conocimiento de sus amistades, como para que el servicio de su correspondencia no sufra demora alguna.

A NUESTROS ABONADOS

Ahora que algunas familias marchan al campo, pueden dejar con los circuladores nuestros los nombres del lugar y dirección de sus nuevas residencias, pues esta Empresa hará ese servicio con toda regularidad para corresponder a la deferencia de los abonados de "LA PRENSA".

ZAPATERIA

LA ESTRELLA INFANTIL

de José María Granados

Especialidad en calzado para niños. Gran surtido en sandalias japonesas

Frente a "La Favorita" San José, C. R.